

Ambérieu-en-Bugey

P Le temps des honneurs pour René de Lucinge au château des Allymes

400 ans après la disparition de René de Lucinge, l'association des Amis du château des Allymes et de René de Lucinge commémore samedi 1^{er} juin ce « faiseur de paix ». Il a mis fin aux guerres franco savoyardes via le Traité de Lyon rattachant les pays de l'Ain à la France en 1601.

De notre correspondant Jean-Marc Perrodet - 30 mai 2024 à 19:30 - Temps de lecture : 4 min



Les Amis du château des Allymes et de René de Lucinge, dont Gaëlle Arpin-Gonnet, la présidente, et Patrick Charignon, le trésorier, lancent les animations du quadricentenaire ce samedi 1^{er} juin.
Archives photo Olivier Callamand

Le coup d'envoi d'une année de commémoration sera donné ce samedi 1^{er} juin [au château des Allymes](#). 400 ans après la disparition de René de Lucinge qui a été à la fois soldat, écrivain, ambassadeur et diplomate au service de la Maison de Savoie, les honneurs seront rendus à ce seigneur des Allymes . Celui-ci a joué un rôle décisif dans le rattachement des pays de Savoie à la France en 1601, via le Traité de Lyon. [L'association des Amis du château des Allymes et de René de Lucinge](#) attend du monde à Brey-de-Vent pour ce rendez-vous.

L'ascension de René de Lucinge

[René de Lucinge](#) voit le jour en 1553. Il est le fils de Charles de Lucinge et d'Anne de Liobard qui ont eu cinq garçons. René suit une formation juridique à Turin puis à l'Université de Toulouse où il obtient un doctorat en droit en 1567. De retour en Savoie, il épouse le 30 mai 1574, Françoise de Montrosat, fille unique et héritière du seigneur Antoine de Montrosat (dans la Dombes). Elle lui donne six enfants.

En 1574, René fait partie de la délégation savoyarde qui accueille, à Venise, Henri III de retour de Pologne. En 1580, il a la confiance de Charles-Emmanuel I^{er}, duc de Savoie. Nommé successivement grand référendaire de Savoie, maître des requêtes, conseiller d'État puis premier maître d'hôtel de Charles-Emmanuel I^{er}, René de Lucinge accompagne le duc de Savoie à Paris dans ses négociations auprès du roi de France pour garder le marquisat de Saluces (en Italie). Celui-ci contrôle les vallées alpines. Ces démarches échouent et débouchent sur la guerre franco savoyarde (1600-1601). Henri IV vient à Lyon pour conduire les combats. Lesquels tourneront à l'avantage de la France.





Négociateur du traité de Lyon tombé en disgrâce

En 1601, René de Lucinge, alors ambassadeur de Savoie auprès du roi de France, négocie pour le compte de Charles-Emmanuel I^{er} le Traité de Lyon. Celui-ci met fin à la guerre franco-savoyarde par un échange de territoires. Henri IV abandonne le marquisat de Saluces à la Savoie tandis que le Bugey, la Bresse, le Valromey et le Pays de Gex sont rattachés à la France.

Mais le duc de Savoie, mécontent des négociations, menace de décapiter René de Lucinge. Celui-ci se réfugie alors dans [son château des Allymes](#), désormais situé en territoire français. Après 23 années au service de la Savoie, le seigneur des Allymes prête serment au roi Henri IV. S'étant endetté, ses créanciers mettent en vente la seigneurie des Allymes que son neveu, (René de Lucinge de Geres), seigneur de la Motte, finit par racheter.

René de Lucinge, fin lettré et historien, a laissé de nombreux écrits. Une exposition lui est dédiée au château et a été enrichie pour le quadricentenaire de sa mort.

Samedi 1^{er} juin, [au Château des Allymes](#), hameau de Brey-de-vent : commémoration à 11 heures . Inauguration de l'exposition sur René de Lucinge (installée jusqu'au 3 novembre). Présentation du livre René de Lucinge, de la disgrâce au retour à l'écriture (1601-1624). Concert Notes d'une vie humaniste à 14 heures par les Consort des Monts d'Or, vents anciens. Lectures itinérantes à partir de 15 h 30. Château ouvert tous les jours à partir de juin ; week-end et jours fériés : 10 h-12 h 30 et 13 h 30-19 h ; en semaine de 13 h 30-18 heures. Contact : 04.74.38.06.07.

Un visage et une histoire qu'il fallait oublier ?

Aucun portrait de René de Lucinge n'est parvenu jusqu'à nous. « On n'a pas de visage, pas de représentation, ce qui n'a pas contribué à le faire connaître mieux, observe Gaëlle Arpin Gonnet, présidente de l'association des Amis du château des Allymes et de René de Lucinge. Cela fait écho à son histoire, il est tombé en disgrâce et tout a été fait pour que son histoire soit oubliée. Notre association, dès sa création par Suzanne Tenand Ulmann et le Prince de Faucigny-Lucinge en 1960, a toujours voulu le remettre en valeur. » Ce personnage de la Renaissance, qui avait englouti sa fortune pour servir Charles Emmanuel de Savoie, est resté largement méconnu.

Un personnage qui inspire toujours autant

Bien des mystères demeurent, comme le lieu de sa sépulture à Ambérieu. Parmi les objets personnels, le missel du diplomate est conservé à la Bibliothèque nationale de France et un fac-similé sera présenté au château des Allymes.

Le personnage inspire toujours des recherches et des réflexions. À l'occasion du quadricentenaire de sa mort, un ouvrage collectif édité par les éditions Droz (Genève) réunit une dizaine d'articles sous la direction de Gaëlle Arpin-Gonnet et Jean-Pierre Warnier. Le livre s'intitule « René de Lucinge, de la disgrâce au retour à l'écriture, 1601-1624 ». Il est largement question de la pensée politique et morale du seigneur des Allymes au travers de ses écrits, comme Le Dialogue du François et du Savoisien (1593) ou Les occurrences de la Paix de Lyon (1601). « C'est une époque où la notion de raison d'État se construit, résume la présidente, et René de Lucinge en a payé le prix. »

— F.P.

Société

Vie associative



Roland-Garros : Alexander Zverev, quatrième joueur mondial, jugé pc..

